

## **Día Internacional de las Remesas Familiares en reconocimiento de la contribución financiera de las personas migrantes**

16 de junio



**E**n la conmemoración de este día se reconoce el esfuerzo de millones de migrantes por mejorar la vida de sus familias y construir un futuro óptimo para sus hijos. Es importante mencionar que las remesas son el dinero que envían los migrantes a sus familias desde el país donde trabajan.

El Día Internacional de las Remesas Familiares fue proclamado de forma unánime por los 176 Estados Miembros del Consejo de Gobierno del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) en 2015, y fue adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas. Dada la importancia económica y social de las personas migrantes

“La falta de atención a los derechos de las y los migrantes supone un serio riesgo de instrumentalización, esto es, de reconocer su capacidad de agentes solo en términos de ‘peones del desarrollo global’ y no como beneficiarios de este. Migran para sostener sus familias transnacionales; los sistemas socioeconómicos de los países más ricos dependen fuertemente de su trabajo y sus contribuciones; y, adicionalmente, se les responsabiliza del desarrollo de sus comunidades de origen.”

**Mar García Domínguez y Amaia Pérez Orozco**

*El paradigma de remesas para el desarrollo: evidencias empíricas y cuestionamientos teóricos desde una perspectiva de género*

que envía remesas, la FIDA invita a todos los gobiernos, entidades del sector privado, representantes de la sociedad civil y organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales a realizar esfuerzos especiales a fin de conmemorar este Día.<sup>1</sup>

Si bien las remesas son importantes para las familias que las reciben en el país de origen, suele soslayarse la relevancia que tiene en la economía de los países de acogida.

Se considera injustamente que los trabajadores migrantes roban puestos de trabajo, provocan la reducción de los sueldos y agotan los recursos económicos de los países de acogida. De hecho, lo cierto es lo contrario. Generalmente, los trabajadores migrantes envían a sus hogares alrededor del 15 % de sus ingresos en forma de remesas. El 85 % restante —unos USD 2,5 trillones al año— se queda en los países de acogida y en su mayor parte se gasta en vivienda, alimentos, transporte, impuestos y otras necesidades.

Con su trabajo y sus ingresos, los migrantes son fundamentales para el bienestar económico de sus países de acogida.<sup>2</sup>

Cabe señalar que las remesas son la fuente principal de ingresos de muchas familias que las reciben, pues las utilizan principalmente en alimentación, pago de servicios, educación y vestido; y en menor medida para liquidar deudas, llevar a cabo inversiones o comprar inmuebles.

Respecto a la relación remesas-desarrollo, se han propuesto los siguientes puntos tentativos, a fin de considerar que el desarrollo debe ser un proceso centrado en las personas (y no las personas y las remesas que envían como un instrumento para el desarrollo):<sup>3</sup>

- La necesidad de adoptar una perspectiva de género.
- El vínculo entre migración y el ejercicio de los derechos humanos.
- Evaluar el impacto de la migración en el desarrollo económico tanto en las comunidades y países de origen como en los de destino.

---

<sup>1</sup> <https://bit.ly/3pOBx6e>

<sup>2</sup> <https://bit.ly/3M4Oroi>

<sup>3</sup> <https://bit.ly/3OeUeKA>

Algunos datos sobre los montos que se trasladan de los países receptores de los migrantes hacia los de origen nos pueden dar una idea de la importancia económica de las remesas:

De acuerdo con las últimas estadísticas que emitió el Fondo de Financiación para Remesas (FFR), “en 2019, más de 200 millones de trabajadores migrantes enviaron 605,000 millones de dólares a 800 millones de familiares que residían en países en desarrollo, un monto que triplica con creces la asistencia oficial para el desarrollo brindada cada año y es superior a la inversión extranjera directa.”<sup>4</sup>

En México durante el año 2021, las remesas sumaron 51,534 millones de dólares, un aumento de 27.1 % frente a 2020, y durante el primer cuatrimestre de este año suman 17,240 millones de dólares, un alza de 17.57 % frente al mismo periodo del año anterior,<sup>5</sup> situación que de acuerdo con los analistas se debe a la mejora que ha tenido la economía estadounidense, misma que ha permitido a las comunidades migrantes ir recuperando sus empleos, al tiempo que se procesaba la entrega de estímulos económicos.

---

<sup>4</sup> <https://bit.ly/3Btg8Cq>

<sup>5</sup> <https://bit.ly/42Ka0Sc>